



Rapport annuel 2019

Plateforme Agenda 2030



**Plateforme
Agenda
2030**

La stratégie nationale devra réaliser les ambitions de 2030

Notre Plateforme n'a pas encore trois ans d'activités et rassemble déjà plus de 50 organisations, faitières et fédérations de la société civile. Ensemble, nous voulons la réalisation des 17 objectifs de développement durable (ODD) en Suisse et par la Suisse d'ici 2030. Notre pays, des cantons, des entreprises s'y sont engagés aussi – mais il faudra des efforts autrement plus grands pour y parvenir.

Lors de notre Assemblée des membres en juin dernier, les deux délégués du Conseil fédéral D. Dubas et J. Ducrest ont clairement exposé le dispositif qui met en œuvre l'Agenda 2030, associant dans un comité directeur les principaux offices et secrétariats d'Etat. Malheureusement, la consultation sur une stratégie nationale de durabilité ne cesse d'être reportée de-

puis janvier. Aux Chambres fédérales, le peuple a pourtant renforcé à l'automne les courants de tous bords qui exigent un développement durable. Nous agissons pour que cette stratégie permette de réaliser les ambitions adoptées par les 193 Etats membres des Nations Unies.

La société civile et notre Plateforme sont parvenues avec succès à réorienter la coopération internationale des quatre prochaines années. Alors que le projet, mis en consultation l'an dernier, reléguait la réduction de la pauvreté loin derrière la promotion des intérêts suisses, le Message du Conseil fédéral place à nouveau les buts de l'Agenda 2030 au cœur de l'aide au développement et de la coopération du pays.

Depuis quelques mois, nous renforçons nos réseaux et notre communication. Une nouvelle série «L'essentiel» et des réflexions, publiées sur notre site internet, soulignent l'actualité de l'Agenda face aux enjeux du climat ou de l'égalité des sexes. De cette façon aussi, nous demandons aux dirigeant-e-s politiques et économiques de faire converger leurs décisions vers la durabilité.

Je tiens ici à remercier vivement les organisations membres pour leur soutien, les élues et élus qui portent les exigences des ODD comme les responsables de la Confédération qui savent l'importance d'une Plateforme comme la nôtre. J'exprime ma reconnaissance aux membres du Comité et du groupe de pilotage ainsi que des remerciements chaleureux à

celle qui m'a précédé Eva Schmassmann et qui conduit depuis septembre notre secrétariat de coordination: ses compétences et ses qualités humaines donnent élan et confiance, pour mettre en œuvre notre vision partagée.

Pierre Zwahlen, président

Rapport annuel 2019 de la Plateforme Agenda 2030

Éditrice: Plateforme Agenda 2030

Rédaction : Eva Schmassmann

Traduction : Bénédicte Savary

Graphisme : KOFF/swisspeace, Sanjally Jobarteh

Page de couverture : Assemblée des membres, photo: Martin Bichsel

En 2019, la Plateforme Agenda 2030 a vécu une année mouvementée. Nous avons dû réorganiser le Bureau de coordination suite à des départs. Lors de ses diverses activités, la Plateforme a pu compter sur le soutien efficace de ses organes, en premier lieu le Comité et le Groupe de pilotage. Nos efforts pour associer activement les organisations membres dans nos travaux portent leurs fruits. La Plateforme Agenda 2030 a gagné en influence dans un certain nombre de domaines thématiques. Elle a encouragé les échanges entre les organisations membres et les acteurs externes et a informé sur l'Agenda 2030 lors de plusieurs manifestations.

Nous prenons position

Sur le plan politique, l'un des dossiers phares a été la nouvelle orientation de la coopération internationale, sur laquelle la Plateforme s'est prononcée lors de la consultation. Nous avons insisté dans notre [réponse](#) sur la nécessité d'orienter très clairement cette coopération vers les objectifs de l'Agenda 2030 et de concrétiser les engagements pris par la Suisse en matière de droits humains. Il s'agit par ailleurs d'obtenir enfin une augmentation des ressources allouées à la coopération internationale et d'améliorer la cohérence des politiques en faveur du développement durable. D'autres départements ont également une influence sur les pos-

sibilités de développement des pays partenaires au Sud, et doivent être rappelés à leurs responsabilités. Notre Plateforme estime que les objectifs et les priorités formulés doivent être complétés et concrétisés. Elle a en particulier souligné l'importance d'associer la société civile à la mise en œuvre de l'Agenda 2030.

Publié en février 2020, le message du Conseil fédéral sur la coopération internationale prouve que notre effort n'a pas été vain et que le gouvernement a tenu compte des remarques de la Plateforme, de ses organisations membres et des autres acteurs impliqués. Le Conseil fédéral a en effet apporté des [modifications substantielles](#) au contenu de son message, et l'Agenda 2030 y joue désormais un rôle de premier plan en tant que cadre de référence. En revanche, il ignore toutefois délibérément les nombreux appels à augmenter les moyens à disposition.

Dans une [lettre ouverte](#) au Conseil fédéral, la Plateforme s'est jointe aux nombreuses voix qui demandent de considérer l'égalité entre les sexes comme un but prioritaire et stratégique dans la coopération internationale et la stratégie de développement durable. Cette lettre, initiée par plusieurs de nos organisations membres, revendique également la pleine participation du Bureau fédéral de l'égalité entre femmes et hommes (BFEG)

au nouveau comité directeur interdépartemental Agenda 2030.

En 2019, Eva Schmassmann a participé, en qualité de déléguée de la Plateforme, aux travaux du groupe d'accompagnement chargé d'évaluer la stratégie de développement durable 2016-2019 (SDD). L'évaluation externe a notamment déploré que le rôle de la SDD ne soit pas plus clairement défini pour réaliser l'Agenda 2030 au plan national. Que la SDD ne contienne aucune mesure nouvelle mais se borne à énumérer des mesures existantes impossibles à piloter dans ce cadre a été pointé comme une faiblesse. De ce fait, cette stratégie n'a que peu d'impact sur la cohérence des politiques menées au niveau fédéral pour le développement durable. La SDD est arrivée du reste au terme de sa durée de validité en fin d'année dernière. En mars 2019, le Conseil fédéral a annoncé une nouvelle stratégie portant sur la période 2020-2030 ; elle constituera le principal instrument de mise en œuvre de l'Agenda 2030. Un projet sera soumis à une consultation publique ces prochains mois. La Plateforme va dans tous les cas y participer, et la SDD figure en bonne place sur la liste de ses activités prioritaires en 2020.

Nous informons et sensibilisons

En prenant la parole lors de manifestations externes et en éditant nos propres publications, nous participons au débat public et sensibilisons les personnes intéressées aux thèmes du développement durable, aux enjeux de la politique intérieure et à la responsabilité de la Suisse vis-à-vis du reste du monde.

Nous avons lancé en 2019 une nouvelle série de publications intitulées « L'essentiel ». La première traite du climat tel qu'il figure à l'Agenda 2030. Nous souhaitons régulièrement mettre en lumière un thème dans la perspective de l'Agenda 2030, en expliciter les enjeux et déterminer les démarches nécessaires. Ces publications, courtes et concentrées, paraîtront deux à trois fois par année.

Eva Schmassmann et le Comité ont eu l'occasion de présenter notre Plateforme dans le cadre de diverses manifestations et de partager leur expertise lors de discussions. Une sélection :

- Le 22 mars, Oliver Wenzel, membre de notre Comité, a animé l'événement « A sustainable future for all by fostering labour inclusion of persons with disabilities » en marge du Forum régional pour le développement durable à Genève.

- Le 27 mars, Eva s'est exprimée dans le cadre d'une table ronde organisée par foraus à Neuchâtel intitulée « Développement durable : une question de coopération ? ».
- Le 2 septembre, Eva a participé à une table ronde à Aarau sur le thème « 2030 ist morgen ! Die Agenda 2030 und ihre Umsetzung im Kanton Aargau ».
- Le 3 décembre, Eva a pris part à une discussion intitulée « Inklusive Entwicklung jetzt ! », organisée entre autres par CBM Suisse.

L'information et la sensibilisation exigent bien davantage qu'un site internet. Un groupe de travail de la Plateforme s'est rencontré à plusieurs reprises pour explorer de nouvelles pistes. L'idée d'un festival de la durabilité a pris forme. En choisissant le format « festival », nous nous démarquons clairement de la conférence au sens classique ; nous voulons au contraire trouver de nouvelles manières d'échanger, de réseauter et de coopérer. Nous souhaitons examiner nos projets pour le développement durable sous plusieurs angles, identifier les conflits entre objectifs et élaborer des ébauches de solutions lors de discussions honnêtes. Nous allons concevoir un lieu de rencontres et d'échanges, afin de réunir les personnes

qui s'engagent dans toutes sortes d'initiatives, d'apprendre des uns et des autres et d'élaborer des stratégies communes. Le festival visera à dépasser la séparation entre l'esprit et le corps, le travail et les loisirs, la culture et la politique : ce sera une fête pour la tête, le cœur, les mains et l'estomac. La planification et la recherche de fonds nous occuperont en 2020.

Nous encourageons les échanges entre acteurs publics et privés

En participant à des manifestations externes, la Plateforme contribue à mettre en relation différents acteurs publics et privés. Nous avons d'ailleurs profité de notre Assemblée des membres pour organiser un échange avec Daniel Dubas et Jacques Ducrest, les deux délégués au développement durable du Conseil fédéral. Ils nous ont informés des décisions de l'exécutif concernant le comité directeur récemment créé et ont fait bon accueil aux remarques critiques du public. Ensuite, Guillaume de Buren, chef de l'unité Développement durable du canton de Vaud, a partagé son expérience de mise en œuvre de l'Agenda 2030 à l'échelon cantonal.

La Plateforme est également en lien permanent avec d'autres réseaux et plateformes de la société civile dans les pays européens. En notre qualité de membre de SDG Watch Europe, nous bénéficions des

expériences faites dans les pays voisins en matière de lobbying et de campagnes de sensibilisation.

À l'interne — Nouveau Bureau de coordination

La Plateforme Agenda 2030 continue de croître ! En 2019, de nouveaux membres nous ont rejoints, si bien que nous comptons actuellement plus de 50 associations, faitières, ONG et syndicats de Suisse. Nous réunissons des acteurs de la société civile issus des domaines de l'environnement, de la coopération, des droits humains, du développement durable, du genre, de la promotion de la paix, du logement et du travail.

À l'interne, l'année a été marquée par la reconfiguration du Bureau de coordination. Sara Frey et Christa Bader ont donné leur

congé pour fin juillet. Le Comité regrette leur départ et les remercie toutes deux de leur engagement et de leur travail durant la phase de lancement de notre jeune organisation. Le Comité a nommé Eva Schmassmann nouvelle directrice du Bureau de coordination. Elle a pris ses fonctions le 1er septembre. Eva a participé au lancement de la Plateforme et l'a présidée depuis sa constitution, elle connaît donc bien le réseau et les processus, et a été opérationnelle sur tous les dossiers dès le début de sa nouvelle mission. Pierre Zwahlen, élu en juin co-président de la Plateforme, assume dès lors cette fonction seul.

En octobre, le Bureau de coordination a déménagé. Il se trouve désormais au Klösterlistutz à Berne.



Jacques Ducrest et Daniel Dubas, les deux délégués du Conseil fédéral pour le développement durable lors de l'Assemblée des membres. Photo: Martin Bichsel

Comptes 2019

BILAN ET COMPTE DE RESULTAT

Liquidités	22'916.02
Créances résultant des ventes et des prestations	-
Actifs de régularisation	-
Actifs circulants	22'916.02
TOTAL ACTIFS	22'916.02
Passifs de régularisation	9'128.95
Dettes à court terme	0
Dettes	9'128.95
Bénéfice reporté	10'242.15
Bénéfice	3'544.92
Capital social	13'787.07
TOTAL PASSIFS	22'916.02

COMPTE DE RESULTAT

Cotisations	88 350,00
Autres produits	800,00
Total Produits	89 150,00
Honoraires et frais publ. Rapport parallèle	35,30
Charges salariales	61 744,74
Autres charges liées au personnel	335,00
Prestations de tiers	4 020,20
Frais liés aux locaux	1 500,00
Charges liées aux locaux externes	1 674,00
Acquisitions	2 020,30
Infrastructure	3 252,92
Matériel de bureau, frais de port	289,10
Communication (tel./informatique/site web)	7 019,70
Impression/Publicité/Grafique	2 450,20
Frais de représentation	406,97
Autres charges	808,65
Charges financières	48,00
Total des charges	85 605,08
GAIN ANNUEL	3 544,92

La Plateforme en bref

Commentaire sur les comptes annuel

La Plateforme Agenda 2030 a connu une fois de plus une année fructueuse. Malgré quelques changements au Bureau de coordination et un déménagement dans de nouveaux locaux, nous bouclons l'exercice sur un modeste bénéfice de 3 544,92 francs.

L'arrivée de nouveaux membres nous a permis de stabiliser notre base financière et de doter le Bureau de coordination d'un poste à 60 %. Nous remercions ici swisspeace et Femmes de paix autour du monde, qui ont assuré en 2019 la gestion des salaires de Sara Frey, Eva Schmassmann et Christa Bader. swisspeace a soutenu le Bureau de coordination par son expérience et ses conseils, afin de préparer la Plateforme à assumer pleinement son rôle d'employeuse dès janvier 2020.

En lieu et place d'une publication plus volumineuse prévue au budget, le Comité et le Bureau de coordination ont décidé de lancer une série de publications sous le titre « L'essentiel ». La première, dédiée au thème du climat à l'Agenda 2030, a vu le jour en novembre. Fin 2019, nous avons engagé les travaux de refonte de notre site internet.

La Croix-Rouge suisse a révisé notre comptabilité et swisspeace s'est chargée de mettre en page notre rapport annuel. Alliance Sud a effectué plusieurs traductions. Outre ces prestations, de nombreux membres et militant-e-s des organisations membres ont contribué bénévolement à nos objectifs au sein du Comité, du groupe de pilotage et des groupes de travail. Nous les remercions toutes et tous pour leur précieux soutien !



Naturama, Septembre 2019

Bureau de coordination

Jusqu'en juillet 2019, deux personnes travaillaient pour le Bureau de coordination :

- **Sara Frey**, coordinatrice à 45 %
- **Christa Bader**, collaboratrice administrative à 20 %

Depuis le 1er septembre, le bureau de coordination est dirigé par Eva Schmassmann (60 %). Christa Bader continue de s'occuper de façon ponctuelle de la comptabilité (sous mandat).

Comité 2019

Conformément à nos statuts, le Comité est l'organe de direction stratégique. Il représente l'association vis-à-vis de l'extérieur.

- **Eva Schmassmann**, Alliance Sud, présidente (de 2017 à août 2019)
- **Pierre Zwahlen**, Federeso (depuis 2018, président depuis septembre 2019)
- **Anna Leissing**, KOFF/swisspeace (depuis 2017)
- **Oliver Wenzel**, Thinkpact Zukunft (depuis 2017)
- **Mirjam Gasser**, CBM Suisse (depuis 2017)
- **Martin Leschhorn Strebel**, Réseau Medicus Mundi Suisse (depuis 2019)
- **Luca Cirigliano**, USS (depuis 2019, jusqu'à décembre 2019)
- **Zoltan Doka**, USS (de 2017 à 2019)

Groupe de pilotage

Le groupe de pilotage assure une représentation adéquate des divers secteurs et thèmes de la société civile au sein de la Plateforme. Il est notamment chargé d'élaborer la planification stratégique et de définir les priorités. Il adopte les publications communes et autres produits. En 2019, le groupe de pilotage se composait des personnes suivantes :

- **Friedrich Wulf**, Pro Natura
- **Geert van Dok**, Helvetas
- **Manuel Lehmann**, Thinkpact Zukunft
- **Mark Herkenrath**, Alliance Sud
- **Martin Leschhorn Strebel**, Netzwerk Medicus Mundi Suisse
- **Mirjam Gasser**, CBM Suisse
- **Regula Kolar**, Coordination post Beijing des ONG Suisse
- **Christine Badertscher**, Swissaid



Notre Comité et notre bureau de coordination: Martin Leschhorn, Anna Leissing, Pierre Zwahlen, Eva Schmassmann, Oliver Wenzel. Absent-e-s sur la photo: Mirjam Gasser et Luca Cirigliano. Photo: Martin Bichsel

Organisations membres

Action de Carême
Alliance Sud
Arbeitskreis Tourismus & Entwicklung
Association suisse des locataires
Association Suisse-ONU
Bibliosuisse
Biovision
BirdLife Schweiz
Brücke · le pont
Caritas Suisse
CBM Suisse
cfd
CoalitionEducation ONG
Commission pour le partenariat
scientifique avec les pays en
développement
Comundo
Coordination post Beijing des ONG
Suisse
Croix Rouge Suisse
Fédération Suisse des Sourds
Federeso
Femmes de Paix autour du Monde
Femmes Juristes Suisse
Femmes pour la Paix
FOSIT
Gemeinwohl-Ökonomie Schweiz
Global Ecovillage Network - Suisse
HEKS/EPER
Helvetas
humanrights.ch
KOFF
Luzern im Wandel
Medicus Mundi Suisse
Oeuvre Suisse d'Entraide ouvrière
Pro Natura
Réseau Suisse Education et Cooperation
Internationale
Santé sexuelle Suisse
Schweizerischer Friedensrat
Société pour les peuples menacés
Solidar Suisse
Stiftung Zukunftsrat + Baustelle Zukunft
SWISSAID
terre des hommes fondation
terre des hommes schweiz
terre des hommes Suisse
Terres des Femmes
Thinkpact Zukunft
Union Syndicale Suisse
Unité
urban agriculture Basel
wandel.jetzt
Weltacker Schweiz
WIFONA